

DAN USHER

(1934 - 2017)

Nació en Canadá. “Como todo canadiense interesado en finanzas públicas, tengo mis opiniones sobre la constitución de mi país” (Usher, 2000).

“Soy economista por accidente. Siendo joven trabajé como tutor en un campamento de chicos pobres, en la comunidad judía de Montreal. El director era un comunista, cuyas explicaciones me electrizaron. Por lo cual, cuando ingresé en la universidad Mc Gill, me volqué a estudiar ciencia política y psicología, pero rápidamente me pasé a ciencias sociales” (Usher, 2000).

“Durante un año estudié matemáticas de la universidad de Chicago. El estilo de enseñanza de Milton Friedman era socrático. Se puede juzgar la atmósfera de una universidad por los encuentros realizados tomando té o café. En Chicago las reuniones eran diarias, donde se discutía, se analizaba y se argumentaba. No había tiempo para los chismes, la economía era muy importante. He conocido varias universidades, pero en ninguna encontré el vigor y la dedicación que había en Chicago” (Usher, 2000).

“Terminados mis estudios me quería alejar lo más posible de Montreal y de Chicago. Conseguí un puesto en la Comisión de Naciones Unidas para el Asia y el Lejano Oriente (ECAFE), sita en Bangkok, Tailandia. Un país cuya economía se parecía mucho a la descrita por Adam Smith en La riqueza de las naciones (agrícola, comercial y artesanal), y en la que los burócratas de la ECAFE ganaban 10 veces (sic) lo que podían obtener en otros puestos de trabajo” (Usher, 2000).

“Después de Tailandia me trasladé a las universidades de Manchester y de Oxford... Volví a Canadá en 1967, para enseñar en la Queen’s University” (Usher, 2000).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Usher? Porque su observación y análisis específicos, obliga a revisar las conclusiones que se derivan de principios generales.

Es autor de La relación deuda-capital propio, tesis doctoral no publicada, aprobada en 1960; El mecanismo de los precios y el significado de las estadísticas sobre cuentas nacionales, publicado en 1969; La medición del crecimiento económico, que viera la luz en 1980; Los prerrequisitos económico para la democracia, publicado en 1981; La economía del bienestar de los mercados, la votación los mecanismos predatorios, publicado en 1994; La difícil fundamentación de los pagos para igualar ingresos, publicado en 1996; y Economía política, publicado en 2003.

“Mi tesis doctoral está basada en los teoremas planteados por Franco Modigliani y Merton Howard Miller, cuya principal implicancia es que buena parte del funcionamiento de los mercados financieros es tonto, irracional o derrochador; algo inaceptable para un alumno de Chicago. En más de una ocasión le escuché decir a Friedman que la irracionalidad es el último refugio de un mal teórico” (Usher, 2000).

“En ECAFE comencé una línea de investigación, a la que me dediqué durante 15 años, que partió de la simple observación de que la población de Tailandia, aunque no tan rica como la de Estados Unidos, tenía un nivel de ingreso muy superior al que surgía de las estadísticas que comparaban el PBI de los distintos países. No digo que los pobres no son pobres, sino que los números utilizados para medir la pobreza de las naciones eran absurdos” (Usher, 2000).

“Me concentré en el caso del arroz, investigando toda la cadena de precios, desde el agricultor hasta el consumidor. Para lo cual tuve que fabricar las estadísticas, recorriendo los campos con ayuda de intérpretes. La conclusión del estudio fue que la culpa de la diferencia de precios radicaba en los impuestos al comercio, que buscaban promocionar la producción de manufacturas a través de una masiva transferencia de recursos del sector primario al secundario” (Usher, 2000).

“No existe una forma única de calcular el PBI real. En la práctica es muy diferente deflactar una estimación nominal que calcularlos a partir de variaciones en los volúmenes” (Usher, 2000).

“En la práctica los resultados que surgen de los índices diseñados por Francois Jean Marie Divisia pueden ser muy engañosos” (Usher, 2000).

“En las votaciones la regla de la mayoría puede generar abusos, como que la mayoría vote apropiarse de la totalidad del PBI. Este problema ha sido analizado desde hace muchos siglos. La propiedad privada es una restricción a este abuso... La sociedad liberal debe ser protegida y preservada” (Usher, 2000).

“Economías y deseconomías externas’ constituyen un enfoque muy ingenuo, el alejamiento de la eficiencia tiene que ver con el robo” (Usher, 2000).

Usher, D. (2000): “Autobiografía”, en Backhouse, R. E. y Middleton, R.: Exemplary economists, Edward Elgar.